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ORDINE DEL GIORNO: n. 70 del 30/04/2021 

 

 

ORARIO DI CONVOCAZIONE: 09.00  

                                               

ORARIO INIZIO SEDUTA: 09.34 

 
CONSIGLIERI PRESENTI Presente 

Assente 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

Bertolino           Francesco 

 

Presente 09.34 10.57     

Mattaliano         Cesare 

 

Presente 09.34 10.57     

Caputo               Valentina Presente 09.34 10.40     

Chinnici             Valentina 

 

Presente 09.34 10.57     

Lo Monaco         Rosalia 

 

Presente 09.34 10.57     

 

L’anno duemilaventuno, il giorno  quattordici del mese di Maggio, la V Commissione Consiliare è stata 

convocata dal Presidente Francesco Bertolino per procedere alla trattazione degli argomenti iscritti 

all'O.d.g. 

La seduta della Commissione avviene in modalità a distanza attraverso la piattaforma di Google Meet, tale 

modalità viene prevista a seguito disposizione n. 7 del 24-03-2020 del Presidente del Consiglio Comunale.  

La seduta si svolgerà  in via convenzionale presso i locali della sede di via Marchese Ugo 60.   



Alle ore 09.34 il  Presidente  assistito dalla segretaria supplente Daniela Palilla, predispone  l'appello, al 

quale oltre allo stesso, risultano presenti i Consiglieri: Cesare Mattaliano,  Valentina Caputo, Valentina 

Chinnici e Rosalia Lo Monaco . 

Il   Presidente,  constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta. 

Tutti i partecipanti danno il consenso al video, alla registrazione e pubblicazione dello stesso. 

Il link dove sarà possibile la visualizzazione della registrazione delle sedute è il seguente: 

 

https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel=5 

 

Il Presidente Bertolino porge il benvenuto alla Professoressa Valeria Catalano, Preside dell’Istitito 

comprensivo Colozza Bonfiglio che aveva inoltrato una richiesta di audizione alla Commissione per 

condividere un progetto o una collaborazione. Presenta la dirigente come una persona molto impegnata 

soprattutto sui temi della cittadinanza attiva e quindi le passa la parola. 

La Preside ringrazia dell’invito che definisce un’ opportunità importantissima e presenta le numerose 

iniziative, i progetti e le idee che porta avanti all’interno di questa scuola che opera in un territorio nel quale 

già da diversi anni si promuove la cittadinanza attiva in tutte le modalità possibili. Primo tra tutti illustra un 

progetto denominato “fuori classe in movimento” che ha permesso a tutti gli alunni della scuola di essere 

rappresentanti all’interno delle loro classi e verificare le necessità e le istenze per poi riunirsi nei cosiddetti 

consigli di fuori classe perché queste istanze venissero presentate. Grazie a questo lavoro è stato possibile 

realizzare dei progetti fuori dall’istituto e realizzare invece al suo interno la biblioteca intitolata a donna 

Franca Florio, portare avanti l’opera di riqualificazione dei giardini e degli spazi esterni creando anche un 

orto didattico che consente ai bambini  di trasformarsi in piccoli giardinieri, addirittura con l’aiuto di alcuni 

genitori hanno ripulito uno spazio che presto accoglierà un gelso, hanno dedicato una parte degli spazi 

esterni ad accogliere i bambini autistici al fine di realizzarne l’inclusione, hanno decorato muri e spazi 

esterni della scuola con dei murales che contengono dei messaggi di speranza, hanno decorato anche i 

cassonetti per la raccolta dei rifiuti nel rispetto del significato dei  colori. 

Riferisce poi che si sta lavorando anche al Piano Estivo, infatti subito dopo il 9 giugno data che segna la 

fine delle lezioni, la scuola darà spazio al piano estivo proprio perché è una scuola al servizio del territorio. 

Quindi la Preside esprime il desiderio, di fare incontrare i ragazzi con le figure istituzionali non solo per 

mostrare loro come funzionano le sedute di commissione o di giunta ma perché attraverso l’incontro con 

queste figure che loro sentono esterne, potrebbero cominciare a serntirsi protagonisti dell’amministrazione e 

della gestione del bene comune. 

Riferisce che stanno lavorando ad un progetto di tipo ecologico e ambientale e segnala che in prossimità del 

plesso Scipione di Castro insiste una discarica abusiva inquadrata dall’occhio di una telecamera che tuttavia 

https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel=5


non è attiva. Quindi chiede che si possa intervenire per attivare la telecamera che costituirebbe un deterrente 

per quanti conferiscono rifiuti illecitamente.  

Sempre per rimanere in tema, riferisce anche di volere portare avanti un progetto che abbia ad oggetto la 

raccolta differenziata che presto si estenderà a tutti quartieri della città,  perché educando i ragazzi a 

metterla in pratica se ne possano fare promotori all’interno delle loro famiglie. 

Quindi, visto che si trova ad operare in zone come Scipione di Castro, Danisinni e Zisa colpite da un forte 

svantaggio socio culturale, auspicherebbe di potere lavorare di concerto con l’Amministrazione ad un 

progetto costruito insieme, fatto di concorsi, fatto di momenti informativi e divulgativi, che veda per 

esempio la realizzazione con i ragazzi di spot pubblicitari che possano essere di sensibilizzazione per tutto il 

territorio, locandine e comunque fatto di momenti dove si fanno diventare loro protagonisti in cui si possa 

far passare l’organizzazione, la consuetudine come loro modo di vivere.   È indispensabile combattere il 

degrado che li circonda, lei vorrebbe dare il prorpio contributo attraverso la scuola ma chiede anche la 

collaborazione alla Commissione. 

Il Presidente nell’ accogliere la richieta risponde che è il caso di invitare Uffici e Dirigenti che possano 

rispondere a tematiche specifiche. Propone quindi, sempre che i colleghi siano d’accordo, di organizzare 

una seduta di Commissione a cui far partecipare, per cominciare, la Rap e il Nucleo di Controllo discariche 

abusive del Corpo di P.M. per affrontare i temi relativi  alla raccolta differenziata e della discarica, 

chiedendo anche l’attivazione della telecamera. Si potrebbe simulare una vera e propria seduta di Consiglio 

Comunale con presentazione di mozioni e ordini del giorno a cui potrebbe seguire una votazione così da far 

comprendere i meccanismi che regolano le azioni. Il tutto può essere preceduto da un incontro preparatorio  

con i ragazzi ad opera di qualche membro della Commissione così da poterli rendere edotti e farli sentire 

protagonisti. 

Il Consigliere Mattaliano interviene esprimendo il proprio compiacimento per quanto ascoltato e 

rappresentando che il forte entusiasmo manifestato da chi propone le cose finisce poi con il coinvolgere tutti 

quanti. Si dichiara favorevole alla realizzazione dei video-spot e propone di realizzarne alcuni con i 

cassonetti colorati che vedano protagonisti i ragazzi e soggetti dell’Amministrazione. Propone di far invitare 

il Comandante del Corpo di P.M. che potrebbe intrattenere i ragazzi sulle regole dettate dal codice della 

strada che disciplinano la circolazione dei monopattini e delle biciclette il cui uso si è diffuso e continua a 

diffondersi significativamente.  

Chiede poi informazioni sugli orti condivisi per potere apprende come sono stati realizzati e poi divulgare 

tra gli Uffici dell’Amministrazione quanto è stato messo in atto. 

La Preside Catalano ringrazia per averle dato l’oppotunità di parlarne e spiega che al plesso di Danisinni è 

stato attivato un progetto con la fondazione Reggio Children che era nato come progetto di educazione 

all’alimentazione e ha permesso la creazione di un atelier. Ma grazie anche alla collaborazione 



dell’Amministrazione Comunale in particolare dell’Edilia scolastica si è potuto dare vita a una mensa 

bellissima anche dal punto di vista architettonico insieme alla quale si è realizzato un laboratorio sensoriale 

dove i bambini coltivano erbe aromatiche, laboratorio al quale partecipano anche ragazzini  con disabilità ed 

è rivolto all’educazione dei sensi quindi anche al riconoscimento visivo. Aggiunge poi che la scuola ha 

portato avanti anche un progetto sull’allattamento ed è stato anche insegnato ai bambini ad andare in 

bicicletta.   

Interviene la Consigliera Lo Monaco che si dichiara incantata da tutto quello che ha sentito, osservando che 

ciò è la dimostrazione che quando le cose si vogliono fare si fanno. Sottolinea poi l’importanza di tutte 

queste attività che trasformano la scuola in una vera e propria “agenzia formativa” capace di educare e 

contenere l’aggressività che a volte si manifesta nei ragazzi. Esprime poi la propria sensibilità circa l’uso 

del monopattino e propone di realizzare dei video dove i bambini intervistano personale del Corpo di P.M. e 

promette che la Commissione si renderà parte attiva per fare riattivare la telecamera. 

La Consigliera Caputo poi interviene per condividere tutti questi progetti che vengono realizzati dalla 

scuola, utili a coltivare il senso civico dei futuri adulti e cittadini. Oltre questo vuole sottolineare quanto può 

essere importante il ruolo della scuola nei bambini che si ritrovano a vivere in famiglie o in ambienti che 

non li stimolano più di tanto, quindi sostenere ed orientare gli studenti a perseguire o a scoprire il prorprio 

talento che può riguardare i vari aspetti del vivere. Questo può essere utile per combattere la dispersione 

scolastica perché i bambini verrebero motivati e verrebbe così tracciata per loro una strada, facendoli così 

sfuggire a quello che di brutto potrebbe verificarsi nel quartiere e che potrebbe coinvolgerli e condurre 

verso l’illegalità e  chiede quanto la scuola stia lavorando su questo. 

La Preside Catalano risponde che sì certo stanno lavorando su questo  e che oltre a tutti i progetti e le 

iniziative di cui ha detto aggiunge che hanno lavorato anche su percorsi artistico monumentali, hanno 

portato i ragazzi a vedere le opere al teatro Massimo e li sollecitano anche alla lettura invitando spesso 

giornalisti e scrittori con cui farli incontrare e confrontare,  grazie ad alcuni insegnanti musicisti si è potuto 

insegnare ai ragazzi a  suonare strumenti musicali e invece con altri insegnanti esperti di informatica i 

ragazzi sono stati istruiti sull’uso dei tablet che la scuola aveva in precedenza acquistato. 

Hanno affrontato anche il tema sul bullismo a proposito del quale stanno realizzando un video. 

La Consigliera Caputo quindi si complimenta con la Preside per l’operato e definisce di eccellenza l’istituto 

che ella presiede. 

È il turno della Consigliera Chinnici che riferisce di avere ascoltato con grandissimo interesse ed è suo 

intento mettere in evidenza le criticità in atto esistenti e alle quali l’Amministrazione Comunale deve dare 

delle risposte perché è doveroso da parte di una città educativa quale è quella in cui viviamo. È necessario 

dunque compiere un lavoro sistemico perché ci sono evidenti segni di trascuratezza, giusto per fare un 

esempio anni fa il COIME  ha installato un ponteggio che già da tempo avrebbe dovuto essere smontato e 



che di fatto interdice l’uso del marciapiede ai bambini che devono andare a scuola, la presenza della 

discarica, le fognature che esalano odori insopportabili, la dirigente aveva chiesto una pedonalizzazione 

antistante la scuola che non è mai stata realizzata. Non è ammissibile che la scuola educhi ed il contesto 

diseduchi. È in questa direzione che bisogna spingere l’Amministrazione a migliorare.  

Risponde la Preside Catalano che loro cercano sempre di coinvolgere l’Amministrazione per intervenire sul 

territorio e migliorare le condizioni esterne. Loro vogliono collaborare con l’Amministrazione per 

dimostrare a questi ragazzi che c’è coerenza di interventi e di azioni, vogliono dimostrare che tra scuola è 

territorio c’è comunicazione come nel sistema dei vasi comunicanti. 

Continua poi aggiungendo che loro hanno due grandi palestre a disposizione che cercano, quando è 

possibile, di tenere aperte per consentire ai bambini di fare sport, una di queste esattamente quella di 

Scipione di Castro era stata trasformata in una discarica che hanno reso agibile grazie all’intervento 

dell’Ufficio edilizia Scolastica  e si adoperano per valorizzare gli spazi esterni per metterli a disposizione in 

totale tranquillità e sicurezza. 

Il Consigliere Mattaliano chiede se queste palestre sono aperte al territorio.  

La Preside risponde di si. 

La Consigiera Chinnici chiede di riferire se si stanno adoperando per i progetti estivi. 

La Dirigente scolastica risponde affermativamente dicendo che hanno già attivato ben 15 PON di cui il 

PON inclusione 2 è completamente pronto e prenderà il via a partire dal 10 giugno e nel programma 

comprende un itinerario turistico monumentale e quindi saranno effettuate delle uscite alla scoperta del 

territorio e poi stanno facendo di tutto per farne partire altri.  

La Consigliera Lo Monaco chiede se hanno abbastanza personale a disposizione. 

La Preside risponde di si perché per fortuna è sostenua da personale molto collaborativo costituito sia da 

genitori che da insegnanti disponibili a presentare la loro candidatura sia come esperti che come tutor nei 

confronti del quale esprime la propria gratitudine. 

La Consigliera Lo Monaco trova che questo è positivo perché non si tratta di un dettaglio da trascurare. 

Il Consigliere Mattaliano interviene per chiedere se sono presenti i Servizi Sociali. 

La Preside risponde che purtroppo non sono presenti tant’è che ha dovuto fare ricorso alla Procura dei 

Minori e anche ai Carabinieri. Sottolinea che hanno necessità di aiuto e che hanno attivato i SED che stanno 

compiendo un buon lavoro. 

Infine il Consigliere Mattaliano sottolinea che il nuovo Assessore è un assistente sociale e quindi le 

indirizzeremo le istanze del caso. 

Il Presidente Bertolino auspica che la prossima settimana qualcuno della Commissione possa recarsi a 

scuola e con la Preside  organizzare una seduta di Commissione da svolgere lì a scuola alla presenza degli 

alunni. 



La Preside nel condividere la proposta si mostra assolutamente contenta e precisa che la seduta potrà avere 

luogo anche all’aperto visto che la scuola è dotata di ampi spazi. Quindi dopo avere porto calorosi 

ringraziamenti e avere ricevuto i complimenti dai Consiglieri per il proprio impegno abbandona la seduta. 

La Consigliera Caputo  esce alle ore 10.40. 

Quindi la seduta procede con la lettura e l’approvazione all’unanimità dei presenti del verbale del giono 7 

Maggio. 

Il Presidente Bertolino passa a fare delle comunicazioni sostanzialmente volte all’ organizzazione dei lavori 

della settimana successiva. Con la prima delle quali riferisce che l’Assessore Petralia ha dato la propria 

disponibilità per partecipare alla seduta che si terrà martedì, mentre l’Assessore Zito benchè sollecitato non 

ha indicato ancora una data utile nella quale incontrare la Commissione. 

Per quanto rigurda poi il Regolamento sulla Toponomastica, anche a seguito di un appassionato intervento 

della Consigliera Lo Monaco si decide di sollecitare il Dott. Verona con una nota affinchè acceleri i lavori.  

Si conviene infine di premere sugli uffici affinchè forniscano le già richieste informazioni relative alle 

condizioni in cui versano gli impianti sportivi delle palestre comunali. 

Alle ore 10.57 il Presidente  dichiara chiusa la seduta. 

La registrazione della riunione, che è parte integrante del presente verbale, è visionabile sul sito del 

Comune di Palermo al link: 

                                                “https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel= 5 

 

ORARIO FINE SEDUTA: 10.57  

     

       La Segretaria  Supplente                                         Il  Presidente 

             Daniela Palilla                                              Francesco Bertolino 
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